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чтобы все понимали, какой проект мы 
вместе будем реализовывать», — подчер-
кнул Евгений Куйвашев. Кроме того, глава 
региона поручил своему заместителю 
Павлу Крекову проработать программу 
развития загородных лагерей, уточнив, 
что она должна быть рассчитана на срок 
от пяти до десяти лет. 

Проекты детского загородного отды-
ха и медицины губернатор предложил 
поддержать бизнесу: «Мы будем предла-
гать [инвесторам] направлять средства  
в развитие частных детских загородных 
лагерей, полностью освобождать их  
от налогов, обеспечивать инфраструкту-
рой. И обеспечивать гарантированным 
контрактом по заполнению при соблю-
дении качества предоставляемых услуг».  
Подобный принцип взаимодействия  
может быть использован и при возведе-
нии детских реабилитационных и част-
ных гериатрических центров.

Губернатор заявил о росте до 720 мил-
лиардов рублей объема инвестиций  
в основной капитал Свердловской области  
и отметил, что регион значительно укре-
пил экономику: «Мы смогли реализовать 
десятки значимых проектов, направлен-
ных на рост благополучия и качества  
жизни людей. Регион продолжил динамич-
ное социально-экономическое развитие, 
сохранил лидирующие позиции по основ-
ным макроэкономическим показателям. 
Активизировалась инвестиционная дея-
тельность. Объем привлеченных в регион 
капиталовложений продемонстрировал 
рост на 16 процентов».

Итог встречи членов областного пар-
ламента с главой региона подвела пред- 
седатель Законодательного собрания  
Людмила Бабушкина: «Правительству 
Свердловской области совместно с депу-
татским корпусом, несмотря на санкци-
онное давление, разрыв внешнеэкономи-
ческих связей, удалось добиться положи-
тельных результатов. Уверена, совместны-
ми усилиями мы в последующем добьемся 
еще больших успехов. Обращу особое вни-
мание на одну цифру: 21 миллиард  
рублей выдан в виде преференций на при-
влекательные инвестиционные проекты,  
и при этом получили 150 миллиардов руб-
лей в экономику Свердловской области.  
Это значит, наш регион на правильном 
пути». Фото: све.рф

неделя в регионе / подробности

На 720
млрд рублей

вырос объем 
инвестиций  
в основной 

капитал 
Свердловской 

области 

ДОСТИЖЕНИЯ

Губернатор Евгений Куйвашев выступил 
перед депутатами Законодательного соб- 
рания и рассказал о результатах деятель-
ности правительства области в 2023 году.

Депутаты отметили, что глава регио-
на начал отчет с социального блока. 
Это связано с тем, что 80 процентов 
расходов областного бюджета тра-

диционно направлены в эту сферу. Губер-
натор особо отметил поддержку многодет-
ных семей. «Продолжаются выплаты реги-
онального материнского капитала. Уже вы-
дано больше ста тысяч сертификатов,  
из них 7,6 тысячи — в прошлом году.  
Более 77 тысяч детей из больших семей 
обеспечены бесплатными горячими обеда-
ми в школах. Около 35 тысяч многодетных 
семей регулярно пользуются возможно-
стью компенсировать расходы на оплату 
ЖКХ. Также отмечу рост числа многодет-
ных семей. Сейчас их более 68 тысяч, а еще 
11 лет назад было на сорок тысяч меньше», —  
сказал Евгений Куйвашев.

«Мы реализовали десятки значимых проектов, 
направленных на рост качества жизни людей»

Еще одно важнейшее направление  
социальной политики — повышение каче-
ства и доступности медицины. «В этом 
году мы развернули еще десять быстро-
возводимых модульных конструкций  
для нужд медицины. В Академическом 
районе Екатеринбурга заработает новая 
поликлиника. А к 2025 году мы рассчиты-
ваем построить еще восемь капитальных 
объектов здравоохранения в разных горо-
дах области, — рассказал Евгений Куйва-
шев. — Для решения проблемы дефицита 
кадров реализуются программы „Земский 
доктор“ и „Земский фельдшер“. Еще одно 
перспективное направление, повышающее 
интерес молодежи к получению врачебных 
профессий, — открытие специализирован-
ных медицинских классов. Их уже 47.  
И это количество растет».

В планах регионального кабмина — 
создание собственного лагеря Свердлов-
ской области на юге страны для уральских 
детей. «Коллеги из министерства по 
управлению госимуществом сейчас зани-
маются подбором площадок. Как только 
будет выбрана территория под размеще-
ние детского лагеря, мы обязательно по-
советуемся [с депутатами Заксобрания], 

Ирина Ульянова

МОЛОДЕЖЬ

В Екатеринбурге открыли молодежный форум «Утро»

Кирилл Фетисов

Площадкой мероприятия в этом году 
стал кампус мирового уровня Уральского 
федерального университета.

Старт работе форума молодежи «Утро» 
дал губернатор Евгений Куйвашев. 
Глава региона встретился с участни-
ками перед торжественной церемо-

нией открытия.
«Для нас крайне важно объяснить моло-

дому поколению, насколько востребованы 
сегодня специалисты в промышленности. 
Тем молодым людям, у кого есть интерес  
к физике, математике, изобретательству, 

конструкторскому делу или просто умение  
и желание делать что-то руками мы, без- 
условно, должны предоставить все возмож-
ности. И эта очень серьезная для государ-
ства тема сегодня выносится на обсуждение 
молодежи», — заявил Евгений Куйвашев.

Губернатор напомнил, что в этом году  
в Свердловской области стартовала уни-
кальная программа поддержки студенче-
ства «Кампус». Также он рассказал о реали-
зации в регионе проекта «Профессионали-
тет» и об участии в федеральном конкурсе 
«Регион для молодых».

Всего на форуме молодежи «Утро»  
собрались более 1 тысячи людей в возрасте 
от 16 до 35 лет из 44 субъектов Российской 
Федерации. Среди них — работающая моло-
дежь, студенты и школьники. Фото: Елена Ельцова



КРАТКО

#Технологии Победительница отраслевого 
чемпионата AtomSkills-2024 в Екатеринбур-
ге представила Евгению Куйвашеву свой 
проект в области сварочного дела. 19-летняя 
электросварщик II разряда Анастасия Вер-
нигорова показала губернатору и замглавы 
Минпромторга РФ Альберту Каримову свои 
образцы сварки труб. Девушка должна была 
провести сварной шов под углом 45 градусов, 
но при условии, что поворачивать деталь 
нельзя. Изготовленный ей образец прошел 
самый точный контроль с использованием 
рентгена, он соответствует контролю качества 
первого класса, который требуется на самых 
совершенных производствах, в том числе  
в атомной сфере. Фото: све.рф

#Дороги Стартовал ремонт дороги, веду-
щей в исторические места, с которых начи-
налось освоение Среднего Урала. Работы 
на трассе Верхняя Синячиха — Болотовское 
проходят в рамках нацпроекта «Безопасные 
качественные дороги». Протяженность об-
новляемых участков составляет 21 километр. 
Подрядчик восстановит земляное полотно, 
щебеночное основание и дорожное покрытие, 
оборудует 23 водопропускные трубы. Трасса 
проходит по историческим местам: здесь  
в конце XVI — начале XVII века была проло-
жена первая дорога из европейской части 
России в Сибирь.

#Финансы Евгению Куйвашеву презен- 
товали обновленную пятитысячную купюру,  
на которой изображен Екатеринбург.  
По словам начальника Уральского главного 
управления Банка России Мариной Мяснико-
вой, с июня модифицированные банкноты  
поступают в оборот. Глава региона отметил,  
что на купюре изображено большое  
количество знаковых мест Екатеринбурга.  
Среди них — стела «Европа — Азия», дом  
Севастьянова, гостиница «Исеть», Главпо-
чтамт, башня «Исеть» и Екатеринбургский 
государственный цирк.

#Производство Предприятие из Режа  
откроет третью производственную линию 
благодаря льготному кредиту. Ее запуск 
намечен на 2025 год. Новый цех позволит 
компании «Брендлента», которая выпускает 
брендированную клейкую ленту, увеличить 
оборот минимум на треть. Общий объем 
затрат на его открытие оценивается в 130 
миллионов рублей. Заем на покупку обору-
дования под 3% годовых организации выдал 
Фонд технологического развития промыш-
ленности Свердловской области. Отметим, 
что сопровождением проекта занимается 
региональное Агентство по привлечению 
инвестиций. Фото: Елена Ельцова

В ОБЪЕКТИВЕ

 В Екатеринбургском музее изобразительных искусств открылась выставка 
«Властитель Югры. Живопись и графика Геннадия Райшева». Фото: све.рф

  УрФУ начал прием документов на все ступени высшего 
образования. Вуз предлагает 9 497 бюджетных мест. Фото: Елена Ельцова

 На ярмарке «Краски. Лето» в «Домне» свои  
изделия представили 44 участника из числа 
самозанятых и малого бизнеса. Фото: Елена Ельцова

 Начальник Уральского главного управления Банка России Марина Мясникова презентовала Евгению Куйвашеву новую пятитысячную 
купюру с изображением Екатеринбурга. Фото: све.рф

 Земледельцы Среднего Урала завершили посевную кампанию: площадь 
ярового сева составила почти 500 тысяч гектаров. Фото: Елена Ельцова
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перспектива / национальные проекты
КРАТКО

#Ночь музыки Музыкальный фестиваль 
«Уральская ночь музыки» состоится 28 июня.  
В этом году Ural Music Night пройдет на 110 пло- 
щадках Екатеринбурга, где выступят около трех 
тысяч музыкантов. Традиционно сцены  
подобраны для разных категорий зрителей  
и ориентированы на множество музыкальных 
вкусов. Среди хедлайнеров фестиваля — 
«Смысловые галлюцинации», Cream Soda, Therr 
Maitz, Антоха МС, Dead Blonde, Billy's Band,  
«Запрещенные барабанщики». Фото: Елена Ельцова

#Голосование В России выбирают самый 
«культурный» город страны. Проголосовать  
за Екатеринбург можно на портале госуслуг  
до 1 декабря. В 2024 году культурной столицей 
России стал Нижний Новгород, в 2025 году этот 
статус перейдет к Грозному, а 12 декабря будет 
названа культурная столица 2026 года. В случае 
победы Екатеринбург получит звание «Куль-
турная столица года» и станет новым центром 
притяжения туристов.

#Марафон В Екатеринбурге во дворе  
Центра современного искусства прошел  
традиционный Фортепианный марафон 
Свердловской государственной детской  
филармонии. Фестиваль дал старт серии музы-
кальных событий, которые пройдут в уральской 
столице этим летом. За девять часов марафона 
на концертном рояле сыграли более 150 музы- 
кантов, которых послушали более тысячи зрите-
лей. Визуальным символом мероприятия стали 
два старых фортепиано, которые участники  
и гости мероприятия расписали вручную. 

#Безумные дни Единственный в России  
трехдневный концертный марафон  
«Безумные дни» пройдет в Свердловской 
области с 27 по 30 июня. В этом году заплани-
ровано 120 концертов, которые пройдут в залах 
Екатеринбурга и Первоуральска. Тема фестиваля —  
«Реки музыки». По словам организаторов, 
фестивальные программы расскажут, из чего 
выросла классическая музыка, как она развива-
лась и менялась к XXI веку. Фото: Елена Ельцова

#Ирбит Ирбитскому музею изобразительных 
искусств присвоено имя его основателя —  
Валерия Карпова. Искусствовед, основатель  
и многолетний руководитель музея скончался 
больше трех лет назад, и практически сразу 
сотрудники музея выступили с инициативой при-
своить его имя музею. В 2024 году исполнилось 
75 лет со дня рождения подвижника. К этой дате 
издан сборник «Валерий Карпов. Памяти выдаю-
щегося музейщика», а в центре «Эрмитаж-Урал» 
организована выставка «Высота Карпова».

#Театр В России создана «Гильдия театрове-
дов, театральных критиков и театральных 
издателей». Цель нового объединения — искать 
и поддерживать молодых авторов, ученых- 
театроведов, режиссеров. Вступить в Гильдию 
можно через кабинет театральной критики  
на одноименном сайте организации.

КРЕАТИВНАЯ ЭКОНОМИКА
Екатерина Федорова

Все культурно: как искусство,  
музыка и мода создают новую 
экономику в регионе

В 2021 году Свердловская область вошла 
в число пилотных регионов, где создается 
индустрия нового формата. По федераль-
ному плану к 2031 году в регионе должны 
заработать 12 креативных кластеров — 
творческих объединений, где будет  
создана целая культурная эко-система:  
от лекториев и туристических маршру-
тов до воркшопов и мастерских.

В качестве примера такого проекта 
можно привести уже открывшуюся на 
месте старого завода в Черноисточин-
ске арт-резиденцию, где проходят фе-

стивали, театральные постановки, лекции. 
Особенность таких пространств — в акку-
муляции ключевых культурных проектов. 
Именно они в сумме создают новый тип 
экономики — креативный. Для промыш-
ленного региона это отличная возмож-
ность разнообразить структуру бизнеса  

и создать новые источники дохода. Ожида-
ется, что через семь лет вклад креативных 
индустрий в региональный валовый про-
дукт вырастет с трех до шести процентов.

Чтобы новый тип экономики успешно 
развивался, нужно создавать якорные про-
екты. Одним из них стала «Уральская ночь 
музыки», которая уже в десятый раз прой-
дет в Екатеринбурге. В 2023 году фестиваль 
посетили более 370 000 человек, а он-
лайн-трансляцию посмотрели 6,7 миллио-
на зрителей из 36 стран. Фестиваль призна-
ли не только ключевым музыкальным со-
бытием России, но и проектом, оказавшим 
большое влияние на культурное развитие 
Екатеринбурга и Свердловской области. 
Чтобы закрепить успех, на организацию 
Ural Music Night в 2024 году был выделен 
грант в размере 30 миллионов рублей. 

Еще одним якорным проектом, кото-
рый должен закрепить за регионом статус 
новой креативной территории, станет Меж-
дународная неделя моды — UF LAB, которая 
пройдет в Екатеринбурге в августе. Плани-
руется, что в событии примут участие около 
пяти тысяч человек. А показы  станут ярким 

« 
Бережно 

храня 
много-
образие 
само-

бытных 
культур, 

традиций, 
обычаев, 

мы создаем 
связь 

между 
прошлым  

и будущим»
Евгений Куйвашев, 

губернатор
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шоу — дефиле будут проходить на площад-
ках, характеризующих Свердловскую об-
ласть как крупнейший транспортно-логи-
стический центр России.

• ОРИЕНТИРЫ НА БУДУЩЕЕ
Культура — это не только способ воспи-

тания. Сегодня она стала важным сегмен-
том экономики. Такой акцент — явление  
относительно недавнее. Долгие годы фи-
нансирование культурных проектов шло  
по остаточному принципу. Но в последние 
десять лет подход стал меняться, а с появле-
нием в 2019 году национального проекта 
«Культура» серьезное финансирование ста-
ли получать самые разные проекты, кото-
рые одновременно позволяют решить про-
светительские и образовательные задачи, 
интегрировать творческие проекты в эко-
номическую жизнь страны и региона.  

«Свердловская область активно реали-
зует национальный проект „Культура“. Про-
граммы, которые запущены у нас благодаря 
нацпроекту, нацелены на вовлечение боль-
шего количества уральцев в культурную де-
ятельность и создание условий для раскры-
тия творческого потенциала людей. Исто-
рически наш регион является одним из са-
мых многонациональных в России. Береж-
но храня многообразие самобытных куль-
тур, традиций, обычаев, мы создаем связь 
между прошлым и будущим, задаем ориен-
тиры на столетия вперед», — отметил губер-
натор Евгений Куйвашев.

Только за 2023 год на Среднем Урале по 
нацпроекту были созданы пять модельных 

В Екатеринбурге проходит один  
из ключевых театральных фести-
валей Урала — «Коляда-Plays». В те-
чение десяти дней, с 18 по 28 июня, 
пьесы уральских драматургов пока-
зывают театры Перми, Челябинска, 
Кургана, Шадринска, Омска, Барнау-
ла, Канска, Волжского и Москвы.  
О том, каковы особенности нынеш-
него, XVII фестиваля и на что сто-
ит обратить внимание зрителю, 
рассказала ректор Екатеринбургско-
го государственного театрального 
института Анна Глуханюк.

— Для нас «Коляда-Plays» очень ва-
жен, поскольку вся афиша фестиваля 
состоит из пьес наших выпускников  
и выпускников Николая Коляды,  
что подчеркивает значимость и плодо-
родность уральской театральной шко-
лы. Напомню, что в 2023 году «Ураль-
ской школе драматургии» исполни-
лось 30 лет. Ее появление связано с тем 
периодом, когда Николай Владимиро-
вич открыл в Екатеринбургском теа-
тральном институте отделение «Лите-
ратурное творчество», выпускниками 
которого стали драматурги, чьи пьесы 
сегодня не только активно читают,  
но и ставят по всей России.

Очень приятно, что в основной 
программе фестиваля есть не только 
наши знаменитые авторы, но и сту-
денты. На сцене ЕГТИ были представ-
лены постановки Серовского театра 
драмы, режиссер которого закончил 
наш институт. Шли пьесы студентов 
третьего курса мастерской Андрея Руси-
нова — «Китайское печенье» Марии 
Бердинских и «Бесконечное окно»  
Руслана Шилкина.

Что важно — среди авторов, кото-
рые участвовали в параллельной про-
грамме, были наши магистранты — мы 
впервые набрали курс магистратуры,  
и авторы представили свои работы  
на читках. Когда происходят такие со-
бытия, сложно выделить какие-то 
ключевые спектакли, нужно смотреть 
максимально много, поскольку так 
больше почувствуется энергия, атмос-
фера мероприятия.

Вообще, наш фестиваль известен 
не только в России, но и за рубежом.  
За несколько дней до начала «Коля-
да-Plays» мы вернулись из рабочей по-
ездки в Монголию, где вместе с руко-
водством местного университета куль-
туры и искусств обсуждали перспекти-
вы сотрудничества в области обучения 
театральному искусству и драматур-
гии. Также прошли встречи в Монголь-
ском государственном академическом 
театре драмы, где выяснилось, что ра-
боты Николая Коляды там прекрасно 
знают, а две его пьесы успешно шли  
на сцене театра.

53 проекта Свердловской области получили гранты Президентского фонда 
культурных инициатив на сумму 160 миллионов рублей. Фото: Елена Ельцова

библиотек, построены культурно-досуговый 
центр в селе Ключ Ачитского городского 
округа и Центр культурного развития в Ка-
менске-Уральском. 28 музыкальных и худо-
жественных школ получили новые инстру-
менты и технику. Оборудование закупили 
для музеев Гаринского городского округа, 
Верхней Синячихи, Музея истории камне-
резного и ювелирного искусства и  Нижне- 
тагильского драматического театра.

Кроме того, регион активно подавал  
заявки на получение грантов Президент-
ского фонда культурных инициатив. В ито-
ге 53 проекта Свердловской области полу-
чили финансирование на общую сумму 
почти 160 миллионов рублей.

• ПЕРВЫЕ В РОССИИ
Отдельным событием, которое вносит 

свой вклад в развитие креативной эконо-
мики, можно назвать открытие семи орган-
ных концертных залов. Уникальный проект, 
инициированный Свердловской филармо-
нией и поддержанный министерством 
культуры, стал первым в России. Органные 
концерты уже прошли в Байкалово, Белояр-
ском, Камышлове, Тавде, Талице, Тугулыме 
и Туринске.

«Когда мы запустили этот проект,  
то даже сами не ожидали такого резонанса, 
такого успеха. Идея создания органных кон-
цертных залов в муниципалитетах —  
это продолжение просветительской работы, 
которую уже много лет ведет наша филармо-
ния. В 2023 году концерты прошли в семи го-
родах, в этом году в списке уже 14. А в листе 
ожидания на 2025 год стоит и вовсе 25 муни-
ципалитетов. Как часто говорит губернатор 
Евгений Куйвашев, 65 процентов населения 
нашей области проживают не в Екатерин-
бурге, и они не должны чувствовать себя  
оторванными от сферы культуры. Отрадно,  
что Свердловская область стала первым  
регионом, который постепенно, поэтапно 
проводит большую работу, связанную с про-
движением академической музыки по всей 
территории», — сказала министр культуры 
Светлана Учайкина.

Продвижение академической музыки 
происходит не только по территории регио-
на, но и в образовательной среде. К началу 
лета в Свердловской области завершился 
третий сезон проекта «Филармонический 
урок», благодаря которому девятиклассни-
ки не просто знакомятся с классической му-
зыкой, но и изучают процесс создания фи-
лармонического концерта. И на этом урок 
не заканчивается. После занятий ребята де-
лают посты с фоторепортажами в социаль-
ных сетях, а в конце учебного года филар-
мония выбирает лучшие публикации и да-
рит победителям «музыкальный» мерч.

В завершившемся учебном году «Фи-
лармонический урок» провели в 75 школах. 
Для сравнения: когда проект стартовал  
в 2021 году, его поддержали 36 учебных  
заведений. Фото: Елена Ельцова

«Чтобы почувствовать 
энергию фестиваля, 
нужно смотреть 
максимально много»

« 
Сверд-

ловская 
область —  

первый 
регион, 

проводящий 
работу  

по продви-
жению 

академи-
ческой 

музыки»
Светлана Учайкина, 
министр культуры 

30   
млн рублей   

выделили  
на организацию 
Ural Music Night  

в 2024 году 

6,7 
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зрителей  
из 36 стран 
посмотрели 
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трансляцию  

Ural Music Night  
в 2023 году
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ЗДОРОВЬЕ

От 113 килограммов к финишной черте

История о том, как уральский врач 
победил не только лишний вес, но и себя. 

В копилке заведующего поликлиникой 
№1, хирурга Центральной городской 
клинической больницы №3 Екате-
ринбурга Ивана Шелепова десятки 

медалей за участие в любительских забегах 
и соревнованиях по многоборью и плава-
нию. Сегодня он не представляет свою 
жизнь без спорта. Но так было не всегда.

Работа в круглосуточном стационаре  
в отделении неотложной хирургии, постоян-
ные дежурства, многочисленные операции  
и хроническая усталость сказались на состо-
янии здоровья. За несколько лет у него поя-
вились подъемы давления, отдышка, лиш-
ний вес. Жена Ивана, обратив внимание  
на проблемы со здоровьем, приобрела для 
него слот для участия в любительском забеге 
на три километра. «Я был скептически  
настроен, не верил в свои силы. Но решил 
пробежать. Было тяжело. И когда я пересек 
финишную черту,  понял, что так продол-
жаться не может», — вспоминает врач. 

Первый забег стал точкой отсчета. 
Иван каждый день выходил на дорожку, 
разминался, бежал, переходя на шаг,  

и снова бежал. Каждый день и в любую по-
году. За год ежедневных тренировок сбро-
сил 20 килограммов, пришло в норму дав-
ление. Участвуя в соревнованиях, не стре-
мился к победе, его интересовало улучше-
ние собственных результатов. Апогеем 
стал марафон в Стамбуле в 2021 году, когда 
удалось пробежать 42 километра, 195 мет-
ров за 4 часа 40 минут.

Потом у доктора-спортсмена появилось 
увлечение трейловыми забегами по пересе-
ченной местности. Вернулся интерес к пла-
ванию, где он тоже достиг достаточно  
серьезных результатов, — например, про-
плыл 10 километров по открытой воде на озе-
ре Тургояк. Начал заниматься триатлоном, 
где чередуются плавание, велосипед, бег. 

Формулу своих успехов Иван Владими-
рович определил для себя так: цель нужно 
ставить перед собой гораздо более амбици-
озную, чем можешь выполнить на данный 
момент. «Самые классные чувства испыты-
ваешь не тогда, когда ты преодолел серьез-
ную дистанцию, а за секунды до старта. Ты 
еще не знаешь, добежишь до конца или нет. 
Момент преодоления себя самый важный, 
потому что, когда ты стартуешь, уже начи-
нается просто работа. А когда результат до-
стигнут, получаешь просто удовлетворе-
ние, повесив медальку за участие и собира-
ясь готовиться к следующей дистанции», — 
говорил Иван Шелепов.  Фото: из личного архива Ивана Шелепова

КРАТКО

#Образование Свыше 26 тысяч  
абитуриентов готовы принять уральские 
колледжи и техникумы на места, финан- 
сируемые из регионального бюджета.  
Около десяти тысяч мест создано  
для обучающихся по федеральному проекту  
«Профессионалитет»: в новом учебном году  
это 12 кластеров на базе 50 колледжей  
и техникумов. «С учетом специфики региона  
и запроса предприятий, значительная часть мест 
заявлена под специальности промышленного 
и металлургического сектора. По этим направ-
лениям планируется набрать почти 11,5 тысячи 
человек», — отметил министр образования  
и молодежной политики Юрий Биктуганов.

#Экономика Проект «Сухой порт», который  
позволит упростить и ускорить доставку 
товаров из Таджикистана на Урал и Дальний 
Восток, презентовали на X Международной 
торговой ярмарке «Сугд». Первый заместитель 
губернатора Алексей Шмыков отметил сотруд- 
ничество нашего региона и азиатской республи-
ки в энергетике, горной промышленности  
и сельском хозяйстве. «Мы готовы организовы-
вать программы целевого обучения по любым 
направлениям в соответствии с запросами пред-
приятий Согдийской области, а также привлекать 
таджикистанских специалистов к работе на наших 
производствах», — добавил Алексей Шмыков.

#Сельское хозяйство Уральские аграрии 
завершили посевную кампанию на площади 
почти 500 тысяч гектаров. Зерновые культуры 
заняли более 330 тысяч гектаров, технические —  
50 тысяч гектаров, кукурузу, картофель и овощи 
открытого грунта выращивают на площади  
46,3 тысячи гектаров. «Мы предоставили 
сельхозпроизводителям субсидии на развитие 
отраслей овощеводства и картофелеводства,  
на проведение гидромелиоративных меропри-
ятий и компенсацию затрат производителей 
зерновых культур», — отметила министр АПК  
и потребительского рынка Анна Кузнецова.

#Туризм В «Императорский маршрут»  
добавлены новые знаковые места, связанные 
с пребыванием Николая II в Свердловской  
и Тюменской областях. После прогулок  
по Тюмени, отдыха на термальных источниках  
и дегустации сибирской кухни туристы отправят-
ся в Тобольск, где посетят объекты, посвященные 
династии Романовых. В Алапаевске гости побы-
вают в Напольной школе, где в 1918 году содер-
жались члены царской семьи. «Спрос на такие 
маршруты будет только расти, так как туристу не 
придется выбирать между соседними областями, 
он сможет посетить все самые интересные места 
в ходе одной поездки», — отметила директор 
департамента по развитию туризма и индустрии 
гостеприимства Эльмира Туканова.

#Транспорт Еще восемь скоростных  
«Финистов» выйдут на уральские магистрали. 
Все поезда будут изготовлены на заводе  
«Уральские локомотивы» в Верхней Пышме.  
Импортозамещенные аналоги «Ласточек» 
предприятие выпустит по дополнительному 
соглашению с РЖД. Первые два состава уже 
поступили на Свердловскую железную дорогу, 
они проходят подготовку к эксплуатации.  
Восемь пятивагонных составов планируется 
передать РЖД до конца третьего квартала 
текущего года.

#Наука В УрФУ создали адсорбент для очистки 
сточных вод на автомойках. Эффективность 
улавливания вредных примесей составляет  
90 процентов. «Полимер прошел испытания  
и показал высокие адсорбирующие свойства», —  
рассказала аспирантка кафедры органической  
и биомолекулярной химии Иман Шакир.  
С помощью адсорбента можно снизить расход 
воды на промышленные нужды за счет  
ее повторного использования. 

« 
Здоровье 
граждан 
зависит  

от их 
физической 

активности, 
образа 
жизни, 

желания  
и возмож-

ности 
регулярно 

заниматься 
спортом»

Евгений Куйвашев, 
губернатор

Двести баллов по итогам ЕГЭ  
получили 13 свердловских школьников

Арина Потапова 
ОТЛИЧНИКИ

Выпускники, которые получили макси-
мальные баллы, учатся в Екатеринбурге, 
Серове, Новоуральске и Невьянске.

Сто баллов на экзаменах по русскому язы-
ку и  химии получила ученица екатерин-
бургской гимназии № 161 Полина Ко- 
валева. Такой же результат показали  

выпускники СУНЦ УрФУ, гимназий №35  
и №155, французской гимназии №39. Макси-
мальные баллы за русский язык и физику  
получили выпускники СУНЦ и школы №14. 

Русский языку и литературу на «отлич-
но» сдали ребята из гимназии №104 и шко-
лы №168. За русский язык и профильную ма-
тематику 200 баллов получил одиннадца-
тиклассник из лицея №12. Максимальный 
результат по русскому языку и физике на-
брали выпускники лицея №173 и серовской 
школы №14. Школьник из Невьянска сдал  
на «отлично» русский язык и информатику.

А выпускница лицея №56 города Ново-
уральска Анна Марковская стала первой 
среди свердловчан трехсотбалльницей.  
Девушка набрала максимальные баллы  
по русскому и английскому языкам, а также 
по литературе. «Результат был для меня  
неожиданным, хотя, конечно, я рассчиты-
вала на высокие баллы. В течение года я го-
товилась к участию в олимпиадах, в том 
числе на базе фонда поддержки талантли-
вых детей „Золотое сечение“», — рассказала 
отличница. Фото: Елена Ельцова
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В ГОРОДАХ

#Верхняя Пышма Свердловский Минздрав 
подвел итоги конкурса «Сказочные истории 
о здоровье». Поощрительный приз получил 
Егор Коротаев из Верхнепышминской школы- 
интерната им. Мартиросяна. Мальчик сочинил 
сказку и оформил ее в технике Брайля.  
Всего же второй сезон проекта объединил  
529 участников от семи до 11 лет. Каждый из них 
придумал сюжет о том, как сохранить здоровье, 
зачем соблюдать правила гигиены, правильно 
питаться и вести активный образ жизни. 

#Каменск-Уральский Фестиваль «Каменск- 
Уральский — колокольная столица» пройдет  
в 20-й раз. Главным событием юбилейного  
мероприятия станет открытый конкурс звонарей.   
Играть участники будут на двух передвижных 
звонницах, каждая из которых оборудована  
тремя зазвонными колоколами (6, 9 и 15 кило-
граммов), двумя подзвонными колоколами (40 и 86 
килограммов) и колоколом «Благовестник»  
(156 килограммов). Самые лучшие звонари   
не только сыграют в гала-концерте, но и составят 
компанию признанным мастерам в исполнении 
коллективных звонов в финале события. 

#Нижние Серги Почти десять тысяч рыб  
ценных видов выпустили в Козинское  
водохранилище Нижнесергинского района.  
«За последние два года в водоем выпущено 
более 9 000 штук ценной рыбы сиговых видов. 
Из них — 6,5 тысячи годовиков пеляди,  
500 экземпляров сига-пыжьяна, 2,7 тысячи 
штук сеголетков чира. Они выращены  
нашими специалистами: от икры, полученной 
от собственных ремонтно-маточных стад,  
до молоди, готовой к самостоятельной жизни 
в естественных условиях», — рассказал 
Евгений Даринов, руководитель Тюменского 
филиала ВНИИ рыбного хозяйства и океано-
графии, чьи сотрудники при участии департа-
мента по охране, контролю и регулированию 
использования животного мира провели 
зарыбление водоема. Фото: Елена Ельцова

#Невьянск На Урале начался сезон сбора  
иван-чая. Одно из предприятий, производящих 
чай из дикороса,  — фермерское хозяйство 
Лазаревых в Невьянском районе. «В прошлом 
году, в разгар сбора кипрея, лесной пожар 
уничтожил в Невьянском районе более  
30 домов и сильно повредил лесную флору. 
Помогает  восстановить ее все тот же иван-чай. 
В отличие от других растений он активно  
цветет там, где прошел огонь. Это настоящий 
лекарь для выжженной земли», — говорит  
собственник фермерского предприятия  
«Чайная деревня» Елена Лазарева.

#Серов Предприниматели в рамках  
господдержки привлекли на развитие своего  
бизнеса в 2024 году в два раза больше  
займов. В городе насчитывается 2 346 субъек-
тов малого и среднего предпринимательства  
и 4 386 самозанятых. Светлана Овчинникова  
в 2024 году объединила студию космето- 
логии, открытую по франшизе, и спа-салон  
в центр «Aura spa & epi». «Большое подспорье 
в бизнесе — наш местный клуб предпринимате-
лей. Раз в месяц встречаемся, делимся идеями, 
придумываем коллаборации. Реализовали  
уже много совместных инициатив, которые 
позволяют обмениваться аудиторией», —  
рассказала предприниматель.

Сергей Демидов
ПРОГРЕСС 

Губернатор Евгений Куйвашев  
в ходе рабочей поездки в Краснотурьинск 
запустил вторую очередь обогатительной 
фабрики и оценил  ход строительных 
работ на социальных объектах.

Количество рабочих мест благодаря 
развитию производства на предпри-
ятии «Полиметалл» увеличилось  
до 500. Планируется, что объем на-

логовых поступлений от завода в бюдже-
ты всех уровней составит более 600 мил-
лионов рублей в год.

«Для нашей области это действительно 
один из крупнейших проектов, а для Се-
верного управленческого округа, для агло-
мерации городов, которые находятся во-
круг этой обогатительной фабрики, этот 
проект имеет колоссальный экономиче-
ский эффект с предоставлением новых ра-
бочих мест. И я понимаю, что серьезность 
подхода к реализации проекта и к подбору 
новых месторождений позволит этой  
фабрике работать долгие годы. Здесь будут 
трудиться наши земляки. Я уверен, что это 
даст толчок к воплощению новых идей», — 
сказал Евгений Куйвашев.

Благодаря обновлению предприятие 
теперь способно выпускать медный, цинко-
вый и гравитационный золотосодержащий 
концентраты. Новая технологическая ли-
ния предназначена для переработки поли-
металлических медно-цинковых, цинко-
вых, золотосодержащих руд методом фло-
тационного и гравитационного обогаще-
ния. С ее запуском годовой объем перера-
ботки «Краснотурьинск-Полиметалла» со-
ставит 450 тысяч тонн полиметаллических 
руд разного минералогического состава.

Евгений Куйвашев также оценил ход 
работ на строящихся социальных объектах 
в Краснотурьинске. Центр единоборств на-
чали возводить осенью 2023 года, в настоя-
щее время двухэтажное здание готово  
на 60 процентов. Здесь разместятся трени-
ровочные залы для борьбы и единоборств, 
раздевалки, медкабинет, тренерские, ком-
ната отдыха персонала. Рядом будет постро-
ен еще один спортивный объект — Центр 
бокса. Губернатор побывал и на стройпло-
щадке школы на улице Металлургов, где бу-
дут учиться 500 человек. Ее готовность стро-
ители также оценили в 60 процентов. 

«Что касается Краснотурьинска: прое-
хал, посмотрел, как реализуются те зада-
чи, которые были ранее поставлены. Об-
суждаем, что будем делать в следующем 
году, и не только. Пока все нормально, есть 
задержки, связанные с объективными 
причинами, но я уверен, подрядчики вы-
полнят свои обязательства. Уже осталось 
немного, будем ждать ввода в эксплуата-
цию объектов», — подвел итог деловой по-
ездки глава региона. Фото: све.рф

Промышленное и социальное развитие севера

Новые заводы в «Титановой долине» заработают по графику

Арина Потапова
ПРОМЫШЛЕННОСТЬ 

Строительство двух новых 
производственных площадок в особой 
экономической зоне — завода «Поревит» 
и Исетского кузнечно-механического 
завода — идет в соответствии с планом.

Компания «Поревит», выпускающая 
тротуарную плитку, готовится к ра-
боте на площадке «Уктус». Здесь уже 
ведется обшивка каркаса главного 

производственного корпуса предприятия  
и укладка кровли. Установлена отдельная 
трансформаторная подстанция и проложен 
силовой кабель. В цехе осуществляется мон-
таж современной линии вибропрессования 
от турецкого производителя Ermak, которая 
позволит получать изделия с повышенной 
прочностью и сохранить цвет тротуарной 
плитки на длительный срок. Объем инвести-
ций в будущее производство оценивается  
в более чем 1,4 миллиарда рублей. Компания 
«Поревит» уже запланировала старт продаж 
продукции на 2025 год.

Первая площадка Исетского кузнеч-
но-механического завода находится в Боль-
шом Истоке. Год назад руководство завода 
приняло решение расширить производство 
и стать резидентом ОЭЗ «Титановая доли-
на». В Верхней Салде работники ИКМЗ уже 
приступили к монтажу оборудования для 

выпуска прутков, колец, слитков из титана 
и сплавов на его основе. В строящемся про-
изводственном корпусе активно идут фа-
садные и кровельные работы. Объем инве-
стиций в проект составляет около миллиар-
да рублей. Ведущие промышленные пред-
приятия России, которые станут партнера-
ми уральского завода, смогут получить пер-
вую продукцию в 2026 году.

 «Комфортные и выгодные условия для 
запуска новых производств — в числе глав-
ных приоритетов, обозначенных губерна-
тором Евгением Куйвашевым. Кроме при-
влечения инвестора в регион, мы сопрово-
ждаем проекты на всех этапах. Такая клиен-
тоцентричность обеспечивает ежегодный 
стабильный прирост инвестиций на Сред-
нем Урале», — рассказал заместитель губер-
натора Дмитрий Ионин. Фото: све.рф
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КРУПНЫЙ ПЛАН

Как всегда ярко начался в Екатеринбурге XVII театральный фестиваль современной драматургии «Коляда-Plays». Море пены, конфетти, разноцветный дым, мыльные пузыри —  
в день открытия форума на проспекте Ленина десятки актеров, зрителей и просто прохожих веселились, как дети. На деревья натянули полотна, и воздушная гимнастка и актриса  
«Коляда-Театра» Виктория Лемешенко исполняла акробатические трюки. Актер Лев Низами создал фотозону — ковер с рыжим котом, который в этом году стал символом фестиваля.  
Котики, связанные сотрудницами театра, появились и на фирменных футболках.
А после фееричного открытия стартовала конкурсная программа фестиваля. 18 российских театров дали на «Коляда-Plays» 25 спектаклей. Актеры и режиссеры из Кургана, Барнаула, Омска, 
Шадринска, Перми, Челябинска, Волжского, Москвы, Серова, Каменска-Уральского, Нижнего Тагила, Ирбита и Екатеринбурга представили постановки, созданные по пьесам уральских драматургов. 
Как отметила ректор ЕГТИ Анна Глуханюк, фестиваль, который придумал и каждый год проводит Николай Коляда, это — праздник: «Авторы пьес, некоторые режиссеры — студенты или 
выпускники нашего института, ЕГТИ, что подчеркивает плодовитость и значимость уральской театральной школы». 
А актриса «Коляда-Театра», лауреат премии «Золотая маска» в номинации «За выдающийся вклад в развитие театрального искусства» Тамара Зимина сказала: «Прекрасно, что у нас  
есть такой фестиваль, такой праздник. Это ведь удивительно — видеть смеющихся людей. Так хорошо, когда люди радуются! Я думаю, те, кто к нам приезжает, тоже получают удовольствие, 
потому что, как мне кажется, происходит чудо». Фото: Елена Ельцова
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Когда-то на берегах уральской реки Сяньга жили манси. После 
того, как к названию речки добавилось привычное для русского 
языка окончание «-чиха», стала она называться Синячихой. Сегод-
ня на ее берегу два поселка — Верхняя и Нижняя Синячихи. 

Верхняя Синячиха была основана почти на сто лет раньше 
Нижней — в 1680 году. Село появилось после того, как возле реки 
были найдены залежи железной руды. Синячиху перегородили 
плотиной длиной 300 метров, а рядом построили Верхне-Синячи-
хинский завод — одно из старейших металлургических предприя-
тий Урала. Из ближайших лесов для доменной печи возили уголь. 
Товарное железо доставляли почти за 200 верст по зимнику до 
пристани на Чусовой, оттуда по воде на Нижегородскую ярмарку 
или в Санкт-Петербург, а затем и на экспорт — в Англию. Через сто 

лет после основания завод в Верхней Синячихе производил   
90 тысяч пудов чугуна и 32 тысячи пудов кричного железа.

Сегодня о славном прошлом предприятия можно узнать  
в Верхнесинячихинском музее истории и развития промышлен-
ности. Здесь собраны богатейшие коллекции орудий труда и пред-
метов быта: мельничные жернова, станок для изготовления дуг  
и колес, самовары, фарфор… На макете пудлинговой печи можно 
детально рассмотреть процесс преобразования чугуна в мягкое 
малоуглеродистое железо. И замереть перед большой, занимаю-
щей всю комнату, действующей моделью железоделательного  
завода, благодаря которому поселок появился и вырос. Плотина 
сбрасывает воду. Крутятся маховики. Работает пробивной молот. 
Рождается железо.  Фото: Елена Ельцова
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« 
Так хорошо, 
когда люди 
радуются!»

Тамара Зимина, 
актриса,  

лауреат премии 
«Золотая маска»


